
乘风破浪，直济沧海

作者简介：地理科学与旅游学院地理科学专业 2018届本科毕业

生，曾担任班级组织委员、学院学生会科研学习部部长，曾获国家奖

学金，优秀学生，优秀团员，现签约咸阳市秦都区教育局。

作者寄语：悟已往之不谏，知来者之可追。把握现在，努力争取，

才有机会实现心之所向。成功只留给有准备的人！

原来从雁塔到长安的距离只有四年，原来我已从懵懂走向成熟，

原来遥不可及的毕业就在眼前。可是真的不想离开，真的不舍离开，

真的还想再上一次大学。没有时光机的我，只能在脑海中回到过去，

一帧一帧细数那些点点滴滴。在无数的记忆玻璃球中，一颗黑色的玻

璃球静静地待在角落，外表散发幽暗的光芒，走近一看，众多暗涌在

流动。这里面承载的就是我的求职经历，并不美好，但希望这些故事

能对你们有所启示。

大三上学期，我们院组织同学们制作简历，当时我的简历受到了

大家的一致认可，成绩优秀，得过奖学金，担任学生干部，有一定的

科研经历。我个人也比较满意，怀揣这样的自信，我想我留在西安应

该没有问题。长安一中是我求职的起点，一起投简历的还有很多男生，

他们基本上第二天或是第三天就收到了学校的电话。但我迟迟等不来

消息，心灰意冷的我感叹社会的不公。但在官方面试时间的前一天，

我突然收到面试的通知。整个人瞬间从灰色变成了彩色，在宿舍里积



极准备。地理组共有 9个人，其中有两个男生。大家原以为会进行 5

到 10分钟试讲，结果老师通知是说课。大脑顿时一阵空白，说课？

说什么呢？之前一直注重讲课，但很少在说课上下功夫。幸好，学校

给的时间很充裕，一个小时准备，10分钟说课。在会议室，老师先

让自我介绍，之后说课，最后提问。因为说课的内容，我在实习学校

刚好听老师讲过，因此说的比较顺畅，时间也把握地比较好。说课结

束后，老师寻问了我的成绩，我微笑回答成绩还不错。然后就让回去

等消息了。所以第一场求职，自我感觉良好。然而却没有一个良好的

结果。和同行的伙伴一起买饭的时候，两个女同学收到了长安一中复

试的电话。我和另一个男生遗憾落选。当时内心有点难过，于是问同

学要了老师的电话，想知道我失败的原因。老师一针见血地指出，虽

然你很优秀，但是现在注重的是思维，而不是知识。经过他的提点，

我想起我的说课的确过于注重知识点怎么讲，而在怎么样教这部分却

轻描淡写。请教同为老师的父亲，他提出说课比讲课更能体现一个老

师的水平，说课看重老师处理教材的能力。那这次的失败确实是因为

自己缺乏说课的训练，而且实习才刚刚开始，对教材还不够熟悉。所

以第一次求职失败并没有完全打击到我。

紧接着，迎来了第二次机会，西安五大名校之一的铁一中为其湖

滨分校进行招聘。此次招聘会大概有四五百人参加，而当天下午只进

行面试，形式为群面。一组 10人，进行 5分钟的自我介绍。之后面

试官针对你的简历和介绍进行提问。可能因为过于紧张，自我介绍的

时候感觉声音和身体都在颤抖。面试官对我也没有表现出很大的兴趣，



所以没有被提问。本来保留了一丝希望，但伤心的是这次招聘，我都

没能进入笔试环节。同组的同学后来给出建议，觉得我的自我介绍没

有突出自己的亮点，可以再改改。接受同学意见的我，认真修改了自

我介绍，再加上自信，之后的招聘都顺利通过了面试。

真正打击到我的是第三次和第四次招聘。第三次是参加西安市灞

桥区的招聘，面试的问题是解释厄尔尼诺及其影响。世界地理上学过

厄尔尼诺，当时还对此进行了探讨，但是在面试现场，我却逻辑混乱，

语言表达不清楚，地理老师叹息地摇摇头。第四次是交大附中航天学

校的笔试，以几分之差错失进入面试的机会。经过这四次的失败，我

陷入了人生的最低谷，开始质疑自己、怀疑自己、否定自己。成绩优

异有什么用呢？拿那么多奖学金有什么用呢？知识讲不出来，做题能

力也不行。参加过那么多活动，担任学生干部有什么用呢？面试的时

候也没有机会表现。总之，负面情绪全部砸在头顶，捶在心上，压的

我喘不过气来。实际上，无论是在学校还是实习学校讲课，老师和同

学都觉得我的表现还不错，我的其他方面也都还不错啊！可是，为什

么迎接我的却是一次又一次的失败？如果上天能够说话，我真的想问

问为什么？但是再问也无益，懊悔、自责、埋怨自己有什么用呢？能

对未来的招聘有所帮助吗？再反观自己之前的招聘，是不是每次都尽

了全力？是不是每次都做好了充分的准备？得知自己失利的原因后，

有没有积极地改变现状？是啊，何必沉浸在悲伤中呢？不如行动起来，

努力抓住以后的机会。在这分享陶渊明《归去来兮辞》中的一句诗：

悟已往之不谏，知来者之可追。于是，我从自我否定的绝望深渊里走



了出来，在接下来的日子，每天刷两份高考题，晚上回到宿舍再多看

教材，结合上学期的讲课准备和实习老师的资料，挑选了几个比较容

易试讲的内容，进行准备。

在一番付出之后，我抱着试一试的心态，参加了铜川市一中的招

聘，先是宣讲会，最后是面试。面试老师共有三位，其中一位是校长。

我认真观看了播放宣传片，又详细翻阅了宣传手册，于是在被问到为

什么想来铜川市一中时，我的回答让老师们很满意。之后的两个问题，

我也轻松应对。面试结果是同专业的人结束面试后当场宣布，很幸运

我收到了这个学校抛出的橄榄枝。当时心情很激动，有种终于被认可

的价值存在感。我寻问了父母，父亲觉得铜川市一中是老牌公办学校，

比较正规，是铜川市最好的学校。如果要签约，也还不错。但是冷静

下来后，我还是想留西安，于是经过两周的纠结，我最终放弃了求职

路上的第一份 Offer。这次招聘让我重拾信心，继续向前迈进。

金秋十月，是农收忙碌的季节，也是我们这群寻找工作的应届毕

业生奔波的季节。交大附中航天学校的第二次面试，陕师大附中分校

的招聘，我都成功进入了试讲，但仍无疾而终。然而，事情有了转机。

咸阳市今年为各区县招收大量免费师范生。当时的想法是，先试试，

如果最后留不到西安，那咸阳也是一个比较好的选择。于是我投递了

简历，参加面试，和父母商量后最终成功签约。有一个保底的工作，

心里瞬间踏实很多。但也因为这样，再加之当时准备讲课比赛，我就

放弃了长安区教育局的面试，事后十分后悔。所以讲课比赛结束后，

抱着锻炼自己的想法，我仍参加了高新一中沣东中学，爱知中学，西



安经发学校和经开第一中学的招聘。虽然我进入了经发学校的进班试

讲环节，但考虑到其地理位置和编制问题，我还是决定以秦都区为教

师职业生涯的起点。

对我而言，长大，发生在突然之间。之前的我仿佛是温室中的花

朵，被父母老师同学精心呵护，直到在学校和社会交接的过渡期，我

才实现了真正意义上的成长。我的求职之路布满荆棘，但很感谢那段

时间所有人给予的帮助。谢谢父母的支持，即使知道我一次又一次的

失败，但仍鼓励我，多去尝试；谢谢朋友的帮助，在我陷入人生最黑

暗的时候，向我伸出了援手；谢谢所有的失败，不经历这些坎坷，我

想我也意识不到身上的缺点。人非圣贤，孰能无过？但重点在于要有

勇气正视自己的不足并加以改之，战胜自己比征服他人还要艰巨和有

意义。现在的我，脸上依旧洋溢着乐观的笑容，对生活充满了无限的

希望。在就业这场爬坡赛中，走过悲伤，走过绝望，但收获了一个更

加强大的自己。同时，我也总结了几点经验教训，希望对你们有所帮

助。1.自信最重要。声音洪亮，腰背挺直，面带微笑，你就是全场最

优秀的人！2.认真对待每一次招聘，全力付出。不要觉得这次只是试

水，态度决定一切。此外，做好充分的准备，抓紧时间不断弥补短板，

不要总是临阵磨枪。3.求职要主动出击。若有心仪的学校，可以提前

问问有没有本专业的招聘计划。4.简历只是求职的第一步，最重要的

还是提升实力。强者自强！

其实求职只是人生海洋中的一个小波浪，广阔的人生还隐含着许

多波涛汹涌，只愿我们乘长风，破万里浪，挂上勇气的云帆，直济沧



海！


